

duque de Borbon, nuevo señor de Dombes y de Beaujolais, cerca de las posesiones de la Bresse y de Bugy. — Infructuosa expedición del emperador Segismundo a Lombardia. — Al reinado de Ladislao, muy agitado por guerras de ambición, sucediéndose los escándalos y las vergonzosas intrigas de la corte de Juana II, su hermana. Luis II de Anjou no renueva la guerra de dinastía.

Roma. — A petición del emperador, Juan XXII se resigna a convocar el concilio de Constanza, que es el décimo sexto concilio general (noviembre). Los Padres resuelven por lo pronto, a pesar del papa, que opinarán por naciones y no por cabezas. Los diputados y doctores laicos tendrán voz y voto. El herejía Juan Huss es encerrado en una prisión a pesar de un salvoconducto del emperador.

1415

Inglaterra. — El rey manda dar muerte a Ricardo I, conde de Cambridge, cuyo padre era el cuarto hijo de Eduardo III.

Inglaterra y Francia. — Desembarco de los ingleses en Normandía por la desembocadura del Sena (agosto). Cuando volvieran a Calais, debilitados ya, encuentran en Azincourt, en el condado de San Pol, el ejército real de Francia, que sufre un espantoso desastre (25 octubre).

Portugal. — Conquista de Ceuta, asilo de los corsarios de Africa. — El infante D. Enrique establece en los Algarbes, en el pueblo de Sagres, una academia de náutica, donde se dibujan cartas geográficas como las que habían hecho los catalanes.

Roma. — Juan XXIII renuncia al pontificado (2 marzo) y huye furtivamente de Constanza (22 marzo). El concilio se declara superior al mismo papa en lo que concierne a la fe (30 marzo y 5 abril), y pronuncia una sentencia contra Juan XXIII como contumaz, declarándole destituido (14 mayo). Juan estará cuatro años prisionero cerca de Constanza. Gregorio XII, el antiguo papa de Roma, envía su abdicación en debida forma (4 julio). Segismundo no puede decidir a Benito XIII a presentar su abdicación; pero al menos separará de él a las cortes de España, yendo a Perpiñan a tratar con sus diputados (noviembre). — Los errores de Wicel se condenan en la séptima sesión (2 mayo); en la décima quinta se condenan al fuego los libros de Juan Huss y se degrada a éste (6 julio), entregándole a los magistrados, los cuales infringen todas las leyes haciéndole morir en la hoguera. — Su suplicio es la señal de la guerra religiosa en Bohemia. — Gerson, catedrático de la Iglesia y de la universidad de París, ocupa su lugar en el concilio.

Rusia. — Por haber nombrado un metropolitano para Rusia, Basilio II se indisponen con Novogorod,

que no quiere reconocer la jurisdicción de su arzobispo.

Suiza. — La liga helvética, utilizándose de una sentencia de destierro pronunciada por el concilio de Constanza y por el emperador contra el duque Federico de Austria, que había favorecido la evasión de Juan XXIII, le despoja del fértil territorio de Baden, situado a cuatro leguas de Zurich, de la Argovia y la Turgovia. Schaffhouse, ciudad de la Helvecia, paga al emperador seis mil florines para quedar libre de la dominación austriaca.

1416

Alemania, Inglaterra y Francia. — Después de haber recibido grandes honores en París, el emperador se hace aliado de Inglaterra contra Francia, esperando recobrar las provincias del reino de Arlés.

Bohemia. — En Constanza muere en la hoguera Jerónimo de Praga, discípulo de Juan Huss (30 mayo).

España. — D. Alfonso, hijo de Fernando el Justo, hereda el trono de Aragón y Sicilia.

1417

Alemania é Italia. — A su vuelta de París, el emperador se detiene en Chambery para erigir en ducado el condado de Saboya y Piamonte (febrero). — Con aprobación de los electores y de los príncipes del imperio, otorga en Constanza a Federico de Hohenzollern la investidura del margraviato electoral de Brandeburgo (abril). — Dispone que se declare a Benito XIII contumaz, cismático, hereje, destituido y privado de toda dignidad (26 julio). En la cuarentésima sesión del concilio se propone la elección de un nuevo papa (11 noviembre); pero el emperador no puede conseguir que se reforme desde luego la Iglesia. Elección de un romano, Oton Colonna, que se llamó Martin V.

Francia. — El rompimiento declarado de Carlos VI con Isabel, a quien manda encerrar a causa de sus escándalos, y la reconocida enemistad del delfín Carlos con su madre complican los desórdenes de Francia.

Portugal. — Dos portugueses que navegaban hacia el Sudoeste de Africa son arrojados a la costa de Puerto Santo, una de las islas de Madera. En el lugar que ocupaban los inmensos bosques incendiados, el infante D. Enrique manda plantar cañas de azúcar de Sicilia y viñas de Chipre.

1418

Francia. — París se halla en poder de los sanguinarios agentes del partido borgoñon; la sangre de los armagnacs corre en las calles y en las prisiones. Horrible celebridad del verdugo Capeluche. — Progreso de los ingleses en Normandía; atacan la ciudad de Ruan

(26 agosto). — El delfín Carlos, que toma el título de regente, trasladada a Poitiers los individuos fieles del Parlamento y de la Universidad (2 setiembre).

Italia. — Por una falsa sospecha de adulterio, el duque de Milan manda decapitar a su esposa (agosto). Carmañola, soldado aventurero al servicio del duque de Milan, somete la ciudad de Plasencia. — El duque de Saboya, Amadeo VIII, recoge la herencia de la rama conde del Piamonte.

Roma. — Después de celebrarse la cuarentésima quinta sesión, Martín V anuncia que se cierra el concilio (22 abril). Tan largos debates durante tres años han aminorado mucho el respeto que el papado inspiraba a los pueblos, sin producir útiles reformas.

Sicilia. — Alfonso de Aragón excluye de la posesión de los beneficios eclesiásticos en Sicilia y Cerdeña a los extranjeros que no cuentan doce años de residencia.

1419

Inglaterra y Francia. — Ruan cae en poder de Enrique V; el valeroso Alain Blanchard, demasiado pobre para pagar su rescate, muere decapitado. Conferencias del duque de Borgoña con el rey de Inglaterra é Isabel de Baviera (mayo).

Toma de Pontoise por los ingleses (28 julio). Enrique V renueva sus pretensiones al trono de Francia. El delfín Carlos hace asesinar a Juan sin Miedo en la entrevista del puente de Montreuil (10 setiembre).

Bohemia. — El jefe de los husitas, Juan Ziska, penetra con cuarenta mil hombres en Praga, donde asesina a los senadores (agosto). — Muerte de Wenceslao. Sucédele el emperador Segismundo, su hermano, que continúa la guerra contra los husitas.

Italia. — Carmañola somete a Bérgamo en nombre de Felipe María Visconti.

1420

Alemania y Bohemia. — Segismundo sitia inútilmente a Praga con un ejército de cruzados; los husitas le permiten sin embargo entrar en la ciudad para coronarse.

Inglaterra y Francia. — Por el tratado de Troyes, concluido entre Carlos VI y Enrique V, se hereda al delfín en provecho del rey de Inglaterra, a quien se declara regente y heredero de la corona de Francia (21 mayo); Enrique V debe casarse con la hija de Carlos VI (2 junio). El Louvre, la Bastilla, Vincennes, Sens, Montreuil y Melun son ocupados por los ingleses.

España. — Los dos infantes de Aragón, cuñados del rey de Castilla Juan II, disputan la dirección de los negocios al favorito del rey, D. Alvaro de Luna; discordias y muy pronto guerra entre Castilla y Aragón. — Los genoveses defienden la Córcega contra los aragoneses.

Italia. — Francisco de Carmañola, la conquista con su espada, para el duque de Milan, Crémona, Parma y Brescia. — Adopción del rey de Aragón por Juana II de Nápoles; recibe el título de duque de Calabria, afecto al presunto heredero de la corona; le envía socorros contra Luis III de Anjou, que desde hace tres años persiste en las pretensiones de su padre. El condottiere Braccio de Montone, señor de Perugia, combate por Alfonso contra Sforza Attendolo, que se ha puesto al servicio del duque de Anjou. — Después de tres años de guerra, Venecia arrebató el Friul al patriarca de Aquilea. — En Florencia se celebra un congreso de arquitectos, a quienes Brunelleschi consulta sobre la construcción de la cúpula de la catedral.

1421

Inglaterra y Francia. — Siete mil escoceses se ponen al servicio del delfín como tropa asalariada. — Combate de Beaugé en Anjou: los ingleses se apoderan de Dreux y Beaugenci y ponen sitio a Meaux.

Bohemia. — Una asamblea eclesiástica, reunida en Praga por los calixtinos, que quieren comulgar bajo las dos especies sirviéndose del cáliz, autoriza este sistema de comunión, reprobado por los usos de la Iglesia romana.

Italia. — Felipe María Visconti encarga a Carmañola el ataque de Génova: para cubrir los gastos públicos, esta ciudad vende el puerto toscano de Liora a los florentinos, que adquieren así todas las ventajas de un gran Estado marítimo. — No pudiendo resistir a las fuerzas milanesas, el dux Fregoso renuncia a la dignidad ducal (noviembre). Génova se somete, y Carmañola obtiene el gobierno.

Turcos. — El sultan Mahomet I muere después de una expedición contra los válicos: sucédele Amurates II, su hijo. Caida de un pretendiente apoyado por Constantinopla.

1422

Alemania. — La casa de Misnia obtiene la tierra electoral de Sajonia.

Inglaterra y Francia. — Muerte de Enrique V (31 agosto) y de Carlos VI (22 octubre). — Enrique VI, niño de diez meses, hijo de Enrique V y de la hija de Carlos VI, es proclamado rey de Inglaterra y Francia. El delfín Carlos se corona en Poitiers. — Dos tíos de Enrique VI gobiernan: uno de ellos, el duque de Gloucester, la Inglaterra; y el otro, el duque de Bedford, la Francia. Este último continúa la conquista de Francia con el duque de Borgoña.

Bohemia. — Los husitas ofrecen la corona a un sobrino del duque de Lituania, que perturbará la Bohemia durante cinco años.

Polonia. — Durante las guerras de la orden teutónica contra Polo-

nia, el gran maestre no puede mantener en sus deberes a los caballeros rebeldes.

Portugal. — Adóptase la Era cristiana en vez de la de Augusto.

1423

Inglaterra y Francia. — Los franceses y escoceses son vencidos en Crevant-sur-Yonne.

España. — La muerte de Yusuf, que ha reinado quince años labrando la felicidad de sus pueblos, va seguida de una era de anarquía y desastres para el reino de Granada.

Griegos y turcos. — Para castigar a Manuel por haber proporcionado socorros al pretendiente, Amurates II devasta con ciento cincuenta mil hombres la Tracia, la Tesalia y la Macedonia, poniendo sitio a Constantinopla, donde siembra el espanto por el uso del cañon, desconocido hasta entonces en Oriente. — La corte de Constantinopla le opone otro rival en uno de sus hermanos, niño de nueve años, a quien una facción proclama en Nicea. Amurates renuncia al sitio de Constantinopla (6 setiembre), y para que no le pueda atemorizar ya ningún rival, manda estrangular a todos sus hermanos.

Italia. — Juana II, temiendo la ambición de su hijo adoptivo, el rey de Aragón, que con sus tropas cerca de Nápoles y amenaza retenerla prisionera a ella misma, adopta en su lugar a Luis III de Anjou. — En Venecia muere el dux Tomás Mocenigo: bajo su reinado se comenzó a formar la biblioteca de San Marcos. El siciliano Juan Auruspá lleva a Venecia doscientos treinta volúmenes, entre los cuales se hallan las obras de Platon, Plotino y Proclo. — En lo sucesivo no se pedirá la aprobación del pueblo para la elección de dux.

Oriente. — El rey de Chipre, al frente de una escuadra, provoca al jefe Mameluco hasta en el puerto de Alejandría.

1424

Inglaterra y Francia. — Derrota de los franceses y escoceses en Verneuil (Normandía): los ingleses ocupan el Maine.

Bohemia. — Después de la muerte de Ziska, los husitas tendrán por jefes a los dos Procopios.

Escocia. — Jacobo I Estuardo, prisionero en la torre de Londres hace diez y ocho años, obtiene su libertad del regente de Inglaterra, mediante rescate.

Oriente. — El sultan de Egipto se venga del rey de Chipre con la toma y el saqueo de Famagusta.

Roma. — Benito XIII muere en España a la edad de cerca de noventa años, habiendo conservado hasta el fin el título de papa, que recibió en 1394.

1425

Imperio griego. — Muerte del emperador Manuel. Había mandado cerrar la entrada de la Morea, en

la anchura del istmo, por una muralla llamada *hexamilla*.

España. — Muerte de Carlos III el Noble: los Estados de Navarra consienten en dividir la monarquía entre su hija Blanca y su yerno Juan II, hermano del rey de Aragón.

Francia. — Carlos VII nombra condestable de Rchemont al hermano del duque de Bretaña (noviembre); inútiles agitaciones de la pequeña corte del rey en Bourges ó Chinone.

Italia. — El marqués de Ferrara manda decapitar a su esposa y su hijo natural, convictos de adulterio (marzo).

Rusia. — Muerte de Basilio II; su hijo Basilio III hereda el trono a los diez años: ambición del príncipe de Haliez, tío del joven príncipe.

1426

Bohemia. — Los husitas, conducidos por Bodrico, sacerdote de Moravia, caen sobre las tierras católicas de Silesia.

España. — El rey de Castilla, cediendo a las instancias de los grandes, aleja a D. Alvaro de Luna, a quien volverá a llamar muy pronto.

Italia. — Liga contra el duque de Milan. Venecia, Florencia, el marqués de Monferrato, Ferrara, el duque de Saboya, Alfonso de Aragón y el señor de Mantua se valen de Francisco Carmañola, que sirve ahora a los venecianos. Felipe María se defiende con Francisco Sforza, hijo de Sforza Attendolo, el conde de Guastalla, brillante condottiere, y Nicolás Piccinino, de Perugia. Heróica defensa de la ciudad de Guastalla por Orsina Visconti, esposa de Guido Torelli. El duque de Saboya se separará de la liga mediante la cesión del territorio de Verceil.

Oriente. — Una gran expedición marítima pone a disposición de los mamelucos la isla de Chipre, que estos dejan completamente devastada; el rey cristiano queda prisionero, y obtendrá la libertad al año siguiente sometiéndose al pago de un tributo anual.

1427

Alemania. — Federico, elector de Brandeburgo, vende sus derechos de burgraviato a la ciudad de Nuremberg; pero aun le quedan considerables dominios en Franconia.

Inglaterra y Francia. — Sucéden tres favoritos en la corte de Carlos VII: la influencia obtenida por La Tremouille determina la retirada de Rchemont. Dunois, bastardo de Orleans, y La Hire han defendido Montargis contra los ingleses.

Italia. — Carmañola toma al duque de Milan, para los venecianos, los territorios de Bérgamo y de Crémona.

1428

Inglaterra y Francia. — Los ingleses tratan de forzar la li-

nea del Loira y ponen sitio a Orleans (octubre). Heróica defensa de la población, ayudada por algunos caballeros que no son de esclavido linaje.

España. — D. Alvaro de Luna ayuda a Castilla a librarse de la tutela del partido aragonés: tres años de guerra contra los tres hermanos de la reina, el infante D. Enrique, el rey de Aragón y D. Juan, rey de Navarra; D. Alvaro se asegura en el poder. — Una hermana de estos príncipes contrae matrimonio con el heredero de la corona de Portugal, que tenía entonces treinta y siete años. — La familia de Fernando el Justo domina en todos los Estados cristianos de la península.

Italia. El duque de Milan trata con Venecia y Florencia por mediación del papa (abril); los venecianos conservan sus conquistas, pero la paz será de corta duración. — A pesar de los servicios prestados a Felipe María Visconti, con dificultad escapa de la muerte Francisco Sforza, acusado de conspirar contra los genoveses, sublevados entonces. — Muere en Florencia Juan de Médicis, jefe de una familia plebeya, pero enriquecido por el comercio, amado de todos, particularmente de los pobres, por su generosa caridad, y honrado varias veces con diversos cargos de la república: ha merecido el sobrenombre de padre de los pobres, y fundó en sus virtudes y su abnegación por la patria la influencia de su familia, que no atacó a las instituciones republicanas.

1429

Inglaterra. — Por un estatuto real referente a la elección de los caballeros de condado que deben tomar asiento en la cámara de los comunes, limitanse los derechos electorales a los propietarios libres que tengan una renta anual de cuarenta chelines (200 reales).

Inglaterra y Francia. — Entregada al extranjero por una parte de la alta nobleza, Francia será salvada por una hija del pueblo, Juana de Arco, cuyos padres eran unos pobres campesinos de Donremy, cerca de Vaucouleurs, en Lorena. Juana, obedeciendo ciertas voces que la mandan ir a buscar a Carlos VII (febrero), consigue introducir tropas en Orleans (abril), obligando a los ingleses a levantar el sitio (mayo), y conduce a Carlos a Reims, donde será consagrado (julio). Se conserva Juana en el ejército contra su voluntad. — El concilio de París regula mas severamente los deberes y costumbres de los eclesiásticos, de los monjes y canónigos, la celebración del domingo, etc.; y reprime las impiedades que se cometen en las iglesias, en la fiesta de los locos y la del asno (marzo, abril). — El duque de Borgoña instituye la orden del toison de oro en Brujas.

1430

Inglaterra y Francia. — En el sitio de Compiègne, la Don-

cella de Orleans cae prisionera del conde de Lygny-Luxemburgo, que la vende vergonzosamente a los ingleses (mayo).

Italia. — La tentativa de Florencia sobre Luca arma de nuevo contra la república al duque de Milan, que atrae a su alianza a los sieneses: Florencia obtendrá el apoyo de los venecianos.

1431

Alemania, Italia y Roma. — Infortunios de Venecia y de sus aliados en la guerra contra Milan: Carmañola se deja engañar y derrotar en Soncino por Francisco Sforza, general del ejército milanés (17 mayo); la marina genovesa al servicio de Milan derrota a los venecianos en el Po, cerca de Crémona (23 mayo), aunque es menos feliz en el Mediterráneo; y el marqués de Monferrato es despojado por los generales de Visconti. — En Roma estalla una sangrienta lucha entre los Ursinos y los Colonna: estos, parientes del último papa, Martín V, son perseguidos cruelmente por Eugenio VI, que debe el poder a los primeros. — Este papa autoriza la reunion del décimo concilio general para reformar la Iglesia en su jefe y sus subalternos, procurando la reunion de las Iglesias griega y latina. — El emperador Segismundo se hace coronar rey en Milan (noviembre). — Una asamblea eclesiástica, reunida por el arzobispo de Maguncia, hace un resumen de las quejas de la Iglesia de Alemania, que serán sometidas al concilio general (noviembre). — Se abre el concilio general en Basilea, bajo la presidencia del cardenal Julio Cesarini: celébrase la primera sesión en 14 de diciembre. Habiendo intentado el papa dos veces disolver el concilio, los padres de este, repitiendo lo sucedido en Constantinopla, declaranse superiores al jefe de la Iglesia.

Inglaterra y Francia. — Los ingleses mandan juzgar a Juana de Arco (enero); los inquisidores condenan a la santa joven al suplicio del fuego por hereje relapsa, y muere en la hoguera en Ruan (30 mayo). Consagración del joven Enrique VI en Nuestra Señora de París (17 diciembre). — Inés Sorel se presenta en la corte de Carlos VII. — Creación de la universidad de Poitiers.

España. — Fin de las luchas intestinas de Castilla. Guerra contra los moros: jornada triunfante de Sierra Elvira, cerca de Granada, en la pendiente del monte Elvira; victoria inútil.

1432

Italia. — El rey de Aragón hace nuevos esfuerzos para conquistar el reino de Nápoles. — El presunto heredero del duque de Saboya contrae matrimonio con Ana de Lusignan, de la familia real de Chipre. — Los venecianos, sospechando una traición de Carmañola, encierranle en una prisión, sometiéndole al

tormento y le decapitan (5 mayo).

Polonia. — La Lituania, usurpada durante dos años por un hermano de Jagellon, pasa á otro hermano del rey de Polonia despues de la muerte de Vitoldo, primo de aquel, quedando separada del territorio polaco.

Portugal. — Descubrimiento de las islas Azores, reconocidas sucesivamente desde 1432 á 1457.

1433

Alemania, Italia y Roma. — Paz entre el duque de Milan, Venecia y sus aliados (abril). El marqués de Monferrato no recobrará todos sus dominios. — Coronación imperial de Segismundo en Roma por manos de Eugenio IV (mayo). — Concedese la dignidad de marquésado á la casa de Gonzaga, de Mantua (setiembre). Eugenio IV aprueba el concilio de Basilea; sus legados juran cumplir los decretos, observando tambien los de Constanza, que proclaman la superioridad del concilio sobre el papa (diciembre). — Cosme el Anciano, hijo de Juan de Médicis, es desterrado por cinco años merced á la influencia de los Albizzi y de los Strozzi.

Bohemia. — Como el concilio de Basilea habia acordado la comunión bajo las dos especies, los mas de los husitas y de los calixtinos se reconcilian con Segismundo.

Dinamarca y Suecia. — La nobleza sueca se rebela contra Erico el Pomerano, que apoya el despotismo de los gobernadores daneses.

Portugal. — El portugués Gilianez es el primero en doblar el cabo Bojador, considerado hasta entonces como el término ordinario de las navegaciones en la costa occidental de Africa.

1434

Bohemia. — Gran desastre de los husitas (mayo); reduccion de los sectores.

Italia. — Muerte de Luis III de Anjou; Juana II de Nápoles queda á merced del rey de Aragon. — El duque de Saboya, Amadeo VIII, se hace ermitaño. — Se vuelve á llamar á Florencia á Cosme de Médicis: la industria, las artes, las ciencias, las letras y la Iglesia se resentirán de su liberalidad durante treinta años, hasta su muerte: no cambia en nada la forma de gobierno.

Polonia. — Tregua de doce años entre Polonia y los caballeros teutones. — Muerte de Ladislao Jagellon á los ochenta años. Se discute durante largo tiempo la eleccion de su hijo mayor, de diez años de edad, Ladislao VI.

1435

Inglaterra y Francia. — El congreso de Arras trabaja en reconciliar á Francia con Inglaterra, y el de Basilea en conseguir el mismo fin con el papa. — Se firma la paz solamente entre el duque de Borgoña y Carlos VII (21 setiembre).

Muerte de la reina Isabel de Baviera (30 setiembre). Muerte de Bedford en Ruan (14 diciembre).

Dinamarca y Suecia. — El arzobispo de Upsal promete en nombre de Erico una reparacion á los que han expuesto sus quejas; la dieta de Estocolmo vuelve á confirmar la union de Calmar (noviembre). Erico se ve precisado á renunciar á sus pretensiones á la corona danesa para obtener la paz con el conde de Holstein.

España. — El rey de Castilla vuelve á emprender la guerra contra los moros de Granada, que son atacados cuatro veces en el corazon de su país.

Italia y Roma. — En la vigésima primera sesion del concilio de Basilea resuélvese abolir las annatas, á pesar de la oposicion de los legados del papa (junio). — Muerte de Juana II de Nápoles (febrero): ha instituido por heredero al hermano de Luis III, Renato de Anjou. Alfonso V de Aragon continúa la conquista: expedicion contra Gaeta, defendida por el duque de Milan y Génova; queda prisionero en un combate naval, juntamente con sus hermanos el rey de Navarra y el infante D. Enrique (5 agosto). — La generosidad del duque de Milan con sus cautivos, á quienes devuelve la libertad sin rescate, hace perder á los genoveses todo el fruto de la victoria, debida á su escuadra. Sublévase y se restablece el ducado nacional (12 diciembre).

Turcos. — Amurates ataca al déspota de Servia y apodérase de su capital, Semendria: el vencido pone la fuerte plaza de Belgrado bajo la proteccion de los húngaros.

1436

Inglaterra, Escocia y Francia. — Paris se rinde á Carlos VII.

Bohemia. — Despues de diez y seis años de guerra contra los husitas, el rey hace su entrada solemne en Praga (23 agosto).

Italia y Roma. — En la vigésima tercera sesion, los padres de Basilea recuerdan los términos de la profesion de fe de Eugenio IV, que reconoce todos los concilios generales, particularmente los de Constanza y de Basilea (24 marzo): piden la reduccion del número de cardenales á veinticuatro, y que sean elegidos en todas las partes del mundo cristiano. Quedan abolidas las gracias espectantes, los mandatos y las reservas de beneficios, que se atribuian los papas. — El veneciano Andrés Blanco traza en un mapa, conservado todavía en la Biblioteca de San Marcos, una tierra cuadrada y larga, Antilia, situada al Oeste de las islas Canarias: eran tal vez las Azores, que se tomaban por las islas situadas antes de las Indias en la descripcion de Marco Polo.

1437

Escocia. — Jacobo I muere asesinado por su tío, que sufrirá en cas-

tigo un horrible tormento. La minoría de Jacobo II, niño de seis años, renueva las discordias civiles.

Francia. — Se establece un tribunal para conocer de los asuntos referentes á las contribuciones indirectas ó ayudas, para el Languedoc, el Ruergue, Quercy y la Guyena (abril). — Para celebrar la entrada solemne de Carlos VII en Paris, en todas las calles hay teatros donde se representan los misterios de la religion (noviembre): en uno de ellos se representa el combate de los siete pecados capitales contra las tres virtudes teologales y las cuatro cardinales. — Hambre en Paris, 1437-39.

Italia y Roma. — Polémica entre los Padres del concilio de Basilea y los legados del papa, en la vigésima quinta sesion, cuando se trata de determinar el punto en que deberá celebrarse otro concilio para favorecer la reunion de los griegos (mayo). — En la vigésima sexta sesion, la mayor parte de los Padres del concilio de Basilea intiman al papa á presentarse para dar cuenta de su conducta (julio). Disuelto por un decreto pontificio, el concilio continúa sin embargo sus debates: en la vigésima novena sesion de Basilea se declara al papa contumaz (octubre).

Portugal. — Desastrosas consecuencias de una expedicion contra los africanos de Tánger: el rey de Fez exige la cesion de la plaza de Ceuta, ó la entrega de uno de los hijos del rey en rehenes.

1438

Alemania. — Muerto el emperador Segismundo, su yerno, Alberto II de Austria, recibe las coronas hereditarias de Hungría (enero), de Bohemia (mayo), y la electiva del imperio (junio); los husitas le oponen todavía en Bohemia un príncipe polaco. — Dieta imperial de Nuremberg; reglamentos de paz pública: division de la Alemania en círculos; reforma del inícuo procedimiento observado por los tribunales de Santa Vehme, cuyas sentencias sin apelacion, y ejecutadas en el acto, hacian temible en todos los puntos del imperio la autoridad de los grandes jueces (julio). — Los electores reunidos en Francfort han declarado su intencion de permanecer neutrales entre los Padres de Basilea, y el papa Alberto aprueba, no obstante, el concilio de Basilea.

Francia. — Pragmática sancion decretada en la asamblea de Brujas (7 julio): conformándose con las doctrinas del concilio de Basilea, suprime los derechos fiscales de la corte de Roma, y restablece las elecciones canónicas. En el año siguiente se registrará la pragmática sancion por el parlamento, aceptándola todos los cuerpos del Estado.

Italia. — En una nueva guerra con el duque de Milan, Venecia atrae á su partido al marqués de Ferrara por la cesion de Rovigo y de toda la Polesina entre el Bajo

Adigio y el Po Inferior: tambien tierra por aliados á Génova y Florencia. — Renato de Anjou es recibido con aclamaciones en Nápoles (mayo).

Portugal. — Advenimiento de un niño de seis años, Alfonso V, bajo la tutela de su tío, segundo hijo de Juan I de Avis (setiembre).

Roma. — Los Padres de Basilea conceden á los bohemios la comunión bajo las dos especies (8 enero). — Primera sesion del concilio de Ferrara, reunido á pesar de los padres de Basilea (10 enero), asistiendo veintinueve prelados griegos y Juan II Paleólogo, para discutir la reunion de las dos Iglesias (febrero y marzo). El papa preside la segunda sesion. — Se excomulga á los Padres del concilio de Basilea.

Rusia. — Basilio III se declara contra su bienhechor el khan Mahmet; pero los tártaros fortificarán su posicion de Kasan sobre el Volga.

1439

Alemania. — Muerte de Alberto II, que marchaba contra los turcos.

Dinamarca y Suecia. — Sublevacion contra el rey Erico, que se ha rodeado de oficiales alemanes: los daneses ofrecen la corona á su sobrino Cristóbal de Baviera; Carlos Canutson se pone al frente de los nobles en Suecia; solo Noruega permanece fiel á Erico, que se retiró á la isla de Gothland.

España. — En Castilla se tramitan nuevos complots contra D. Alvaro de Luna: el rey le destierra.

Francia. — En los Estados de Orleans se prepara una ordenanza para reformar el ejército y la hacienda.

Roma. — Eugenio IV traslada el concilio de Ferrara á Florencia (10 enero). Una numerosa asamblea eclesiástica, reunida en Maguncia por varios representantes de Alemania, Francia, Castilla, Milan, y otros países que no tenian diputados en Florencia, recibe los decretos del concilio de Basilea, excepto los que se redactaron contra el papa (marzo). Los Padres de este concilio destituyen á Eugenio IV (25 junio). — Despues de acaloradas disputas entre el emperador griego y el cardenal Julian Cesarini, principalmente sobre la procesion del Espíritu Santo, treinta prelados griegos firman en Florencia el decreto de union de la Iglesia griega con la Iglesia latina (6 julio); el metropolitano ruso Isidoro se adhiere tambien, contrariando á las instrucciones del gran príncipe Basilio III. El patriarca de Constantinopla José II, muerto en Florencia antes de la reunion, habia consentido en ella. El metropolitano de Nicea, Bessarion, que ha ejercido una gran influencia en las deliberaciones, rehusará la Sede patriarcal de Constantinopla y permanecerá en Italia, donde le esperan los favores pontificios. Marcha de Juan II Paleólogo (agosto). — Los Padres de Florencia declaran

herejes y cismáticos á los de Basilea (4 setiembre), y eligen papa á Amadeo VIII, duque de Saboya, bajo el nombre de Félix V (5 noviembre). — Eugenio IV expide un decreto disponiendo la reunion de los armenios con la Iglesia romana (22 noviembre), y retiene á muchos griegos en Italia.

1440

Alemania. — Federico III de Estiria, pariente de Alberto II, es elegido emperador.

Bohemia y Hungría. — Los Estados de Bohemia reconocen por rey al hijo póstumo de Alberto II, nombrando dos administradores, uno católico y otro husita. — En Hungría hay un partido que no acepta aquel niño y quiere al rey de Polonia, Ladislao, que tiene diez y seis años. — Progresos de los turcos en Hungría.

Imperio griego. — Al regresar el emperador Juan II, se reanima el celo cismático de los griegos, lo cual impide la reconciliacion de las dos Iglesias, decretada en Florencia.

España. — El príncipe de Asturias toma parte en los complots de la nobleza de Castilla contra su padre.

Francia. — Rebelion de los nobles, La Tremouille, los duques de Borbon y de Alençon, los condes de Vendome y Dunois: el del fin Luis, que cuenta diez y siete años, toma parte en este movimiento. Derrota de los rebeldes; el bastardo de Borbon es juzgado, condenado á muerte y arrojado al agua dentro de un saco. La asamblea de Brujas manifiesta su respeto al concilio de Basilea, mas permanece fiel al papa Eugenio IV.

Oriente. — Las escuadras de Amurates II y del sultan de Egipto atacan juntas la isla de Rodas; el mal éxito de la empresa obliga á las naves de Egipto á volver hacia Chipre, que no sufre mucho por supaso.

Polonia. — Aumenta la agitacion en los Estados de la órden teutónica; la nobleza y algunas ciudades se confederan para conservar sus riquezas: no pudiendo el gran maestre conseguir, á pesar de su espíritu de conciliacion, que vuelvan á la obediencia, resigna el cargo.

1441

Dinamarca y Suecia. — Cristóbal el Bávaro, elegido rey en Dinamarca, no consigue ser coronado en Suecia hasta despues de hacer una transaccion con Carlos Canutson: otorga al conde de Holstein la investidura del Slesvig, como posesion perpétua.

España. — El rey de Castilla, hecho prisionero por los nobles en Medina del Campo, comprométese á tener á su ministro alejado del reino durante seis años; pero don Alvaro de Luna volverá antes de terminarse este plazo, con el consentimiento del príncipe de Asturias. — Muerte de doña Blanca, reina de Navarra: su esposo, D. Juan, príncipe de Aragon, quiere ser rey

en perjuicio de su hijo D. Carlos, príncipe de Viana, único heredero legítimo.

Italia. — Venecia adquiere vergonzosamente la ciudad de Rávena. — El duque de Milan cree atraer á su causa á Francisco Sforza dándole en casamiento su hija natural Blanca María: reconciliase con Venecia. — Despues de cuarenta y ocho años de reinado, Nicolás III, marqués de Ferrara, deja por sucesor al mayor de sus cinco hijos naturales, Lionel.

Rusia. — Basilio III castiga al metropolitano Isidoro por haber firmado el decreto de union de la Iglesia griega con la Iglesia latina. Condenado por un concilio del clero ruso á ser encerrado en un monasterio, Isidoro se escapa y marcha en busca de Eugenio IV, que le nombra cardenal. — Invasion de los tártaros é incendio de Moscou, cuya poblacion es llevada cautiva.

1442

Alemania. — Federico III no se hace coronar en Aquisgran hasta despues de haber obtenido la sancion pontificia.

Dinamarca y Noruega. — El arzobispo de Lunden corona á Cristóbal el Bávaro rey de Noruega, en Opslo (1.º enero). Copenhague, que hasta entonces habia pertenecido á la Sede episcopal de Roskild, queda agregada al dominio real de Dinamarca; será residencia del rey y tendrá leyes y privilegios.

Francia. — Mientras que Carlos VII y el delfin prosiguen activamente la guerra contra los ingleses en la Gascuña y el Languedoc, los príncipes proyectan una nueva trama en union del duque de Borgoña y el de Orleans, que se han reconciliado. El rey disuelve hábilmente la liga. — El parlamento de Paris manda cerrar el teatro que los curiales tenian en su jurisdiccion, y donde se representaban saietes, farsas y bufonadas, por considerarle demasiado licencioso.

Italia y Roma. — Despues de la quinta sesion, Eugenio IV declara cerrado el concilio de Florencia (26 abril) y propone trasladarlo á Roma, mas no para volver á reunirle. — Nápoles, sitiada tres veces en seis años por los aragoneses, cae al fin en su poder (junio). Renato de Anjou, aunque investido con el reino de Nápoles por el papa, abandona la Italia. Los dos pretendientes al trono napolitano son amantes de las artes y las letras: las liberalidades de Alfonso de Aragon con las gentes de letras le han valido el sobrenombre de Magnánimo.

Portugal. — Los moros de Africa dan oro en polvo y esclavos negros para rescatar algunos de sus compatriotas, prisioneros de los portugueses.

1443

Imperio griego. — La rivalidad de los dos hermanos del em-

perador, Demetrio y Constantino, que ha despojado al primero de sus dominios, atrae de nuevo á los turcos otomanos ante las murallas de Constantinopla, como auxiliares de Demetrio. La ciudad no es tomada; Demetrio obtiene un principado.

Francia. — Carlos VII crea el parlamento de Tolosa para el Languedoc y la Guyena, recobrada en parte de los ingleses: es la primera division del parlamento de Paris.

Italia y Roma. — Los Padres del concilio de Basilea se separan despues de celebrar la cuadragésima quinta sesion (mayo); han declarado previamente que el concilio no se considerará como disuelto, y que continuará reunido en Lion ó Lausania: Félix V continúa siendo papa. — Reconciliacion de Eugenio IV y Alfonso el Magnánimo. Este último hace reconocer por sucesor suyo, en los Estados de Nápoles, á su hijo natural Fernando, duque de Calabria. — Eugenio IV vuelve á Roma despues de una ausencia de mas de nueve años.

1444

Inglaterra y Francia. — El cardenal de Winchester, enemigo político de su sobrino el duque de Gloucester, excita al conde de Suffolk á celebrar en Tours una tregua con Francia (28 mayo). Suffolk negocia tambien el casamiento de Enrique VI con Margarita de Anjou. Esta alianza cuesta á los ingleses el Maine, que debe ser devuelto al tío de la nueva reina.

Francia. — Por varias cartas patentes del rey suprímese la fiesta de los locos por indecente y escandalosa. — Despues de la tregua, Carlos VII, no sabiendo qué hacer con las compañías de aventureros, lleva una parte de ellas al sitio de Metz, para auxiliar al duque de Lorena contra sus súbditos rebeldes, y confia las demás al delfin, que marchará á devastar la Alsacia, atemorizar á los Padres de Basilea y combatir á los suizos á petición del austriaco Federico III: ruda jornada de Santiago ó San Jacobo cerca de Basilea; diez horas de encarnizada lucha contra mil doscientos soldados (26 agosto). — Carlos VII organiza la milicia feudal, formando quince compañías de cien lanzas, ú hombres de armas montados, llevando cada uno tres arqueros, un escudero y un paje. En 28 de abril de 1448 creará la infantería nacional de arqueros francos, para la cual votaron los Estados un impuesto anual que llegará á ser perpétuo.

Hungría y turcos. — El rey de Hungría, Vladislao de Polonia, se entusiasma con los triunfos que obtiene sobre los turcos el vaivoda de Transilvania, Juan Corvino Huniade. El sultan acepta una tregua, que se violará casi inmediatamente (junio). A pesar de los auxilios de Venecia, de Génova y Roma, Vladislao es vencido y muerto en Varina (Tracia), sobre la costa del mar Negro (noviembre).

Italia. — Muere en Florencia el gran arquitecto Brunelleschi, cuyo genio se habia desarrollado en el estudio de los antiguos monumentos de Roma; dió el plano de la cúpula de Santa María de las Flores, del palacio Pitti en Florencia, de la ciudadela de Milan, de los diques de Mantua, etc.

1445

Hungría. — Ladislao, hijo póstumo de Alberto, es reconocido rey despues de la muerte del soberano de Polonia; pero el emperador le retiene en su corte, y hasta reserva para sí la corona de San Esteban. — Regencia de Juan Huniade.

Italia. — El último hijo de Francisco Carrara II, que trataba de recobrar la herencia de sus padres, es cogido por sus enemigos y ejecutado en Venecia. — El hijo del dux Foscarei, denunciado al consejo de los Diez por haber recibido presentes de las cortes extranjeras, es desterrado para siempre.

Polonia. — Eleccion de Casimiro IV, hermano de Vladislao, que es ya duque de Lituania.

Rusia. — Dos hijos del khan Mahmet hacen prisionero á Basilio III: Mahmet, admirando su valor, le dejará en libertad, despues de haber prometido pagar su rescate.

Turcos. — Abdicacion voluntaria de Amurates II, que hace proclamar sultan á su hijo Mahomet, joven de quince años. Los ministros de este príncipe introducen tal confusion en el Estado, que Amurates II se encargará nuevamente del gobierno á los cuatro meses.

1446

Alemania. — Eugenio IV es reconocido por papa legítimo. Los húngaros, cuyo rey se halla en poder de Federico III, invaden el Austria.

1447

Inglaterra. — El buen duque Gloucester, acusado de complots contra el gobierno, es reducido á prision y muere en ella (25 febrero). Seis meses despues ocurre el fallecimiento del cardenal de Winchester, tío del joven rey.

Italia. — El sucesor de Eugenio IV es el sabio y virtuoso Tomás de Sarzana (marzo). Nicolás V es reconocido por Alemania y Francia. — Muerte del duque de Milan Felipe María Visconti (agosto): Francisco Sforza, su yerno, el rey de Nápoles, el duque de Saboya y Carlos de Orleans, hijo de Valentina Visconti, reclaman el señorío. Milan se erige en república; pero confia á Francisco Sforza el mando de las tropas para impedir los progresos de los venecianos.

Polonia. — Despues de su coronacion en Cracovia, Casimiro IV continuará residiendo en Lituania. Su arbitraria conducta suscita enérgicas reclamaciones por parte de las dietas.

Turcos. - Jorge Castriot, hijo del príncipe cristiano de Albania, que fué despojado por la invasión otomana, y á quien los turcos cogieron siendo niño, honrándole despues los musulmanes con el título de general de Alejandría, vuelve á la fe de sus padres, consi-gue llegar á los dominios paternos por medio de la victoria, y se defiende heroicamente contra Amurates II, que ha cercado su capital, Croia, con cien mil hombres. Los venecianos pagan sus tropas.

1448

Alemania. - Concordato germánico dirigido por Federico III, con aprobacion de Nicolás V y de la dieta de Alemania: restablece la eleccion canónica; suprime el uso de las provisiones y de las expectativas pontificias; determina los casos en que el papa puede disponer de los beneficios en Alemania, y sustituye las annatas con un impuesto pagadero en dos años por los nuevos beneficiados.

Inglaterra y Francia. - Vuelven á comenzar las hostilidades (marzo): la guerra es afortunada para Francia en Normandía.

Dinamarca y Suecia. - La muerte de Cristóbal el Bávaro sin sucesor interrumpe la union de los tres reinos del Norte (enero) Carlos Canutson, gran mariscal, se ciñe la corona en Suecia (junio). Los daneses ofrecen el trono al conde de Holstein, heredero mas próximo, que rehusándolo para sí, consigue que acepten á su sobrino, Cristian I, conde de Oldemburgo (setiembre).

Imperio griego. - Constantino XII, tercer hijo del emperador Manuel, hereda el trono de su hermano Juan II; pero tendrá algun tiempo por rival á su hermano Demetrio.

Italia. - Francisco Sforza se reconcilia con Venecia, á fin de asegurar el triunfo de sus pretensiones al señorío de Milan.

Rusia. - Basilio II, destronado y privado de la vista por un ambicioso, y reducido á defenderse contra varios príncipes rebeldes, triunfará de sus enemigos al cabo de dos años de inquietudes y desgracias.

1449

Inglaterra. - Suffolk, duque y primer ministro, á quien se atribuyen los desastres de la guerra con Francia, es citado ante el parlamento como culpable de alta traicion.

Inglaterra y Francia. - Ruan se entrega á Carlos VII (noviembre); resistencia de Harfleur hasta primero de enero.

Italia. - Francisco Sforza, reconciliado con Venecia, bloquea y sitia por hambre á Milan, que no quiere admitirle por duque.

Noruega. - Los Estados aceptan desde luego por rey á Carlos Canutson: en 1450 reconocerán al rey danés.

Persia. - El príncipe persa Ulugh-Begh muere asesinado por

su hijo: era autor de un catálogo de las estrellas fijas y de un cuadro de las épocas mas célebres de la historia del mundo.

Portugal. - El joven rey de fiende la corona contra su tío, que era al mismo tiempo su tutor y suegro.

Roma. - Pacificacion de la Iglesia, preparada por los reyes de Francia, Inglaterra y Nápoles. Félix V renuncia al pontificado (9 abril); los Padres de Basilea, reunidos en Lausania como en concilio general, ratifican esta renuncia (16 abril) declarando que obedecerán á Nicolás V como único é indiscutible pontífice; Nicolás olvida todo cuanto se ha dicho y hecho contra Félix, los Padres de Basilea y sus partidarios.

Turquía. - Amurates II lucha sucesivamente contra el albanés Scanderbeg, los húngaros y Juan Huniade, que pierde una gran batalla en las llanuras de Casovia (Servia: húngaros, bohemios, alemanes y valacos son exterminados durante dos dias de la Semana Santa.

1450

Alemania. - Bastante tiempo despues de descubrirse el grabado en madera, imprímese en Maguncia una Biblia con caracteres móviles de fundicion, inventados, segun unos, por Juan Guttemberg, ciudadano noble de Esrasburgo, que habia hallado ya hacia diez años los procedimientos de la imprenta; y segun otros por Faust y por Schoeffer, tambien de Maguncia.

Inglaterra. - Enrique VI cree salvar á su ministro Suffolk condenándole á destierro; pero alcanzado en el mar por sus enemigos, sufre de sus manos la sentencia capital. El nuevo ministro, duque de Somerset, no puede aplacar los odios de partido. Mientras el ambicioso Ricardo, duque de York, se ocupa en someter la Irlanda, uno de sus soldados, Juan Cade, irlandés de nacimiento, subleva el condado de Kent.

Inglaterra y Francia. - Los franceses obtienen una victoria en Formigny (abril), entre Carentan y Bayeux (Normandía). Rendicion de Caen (julio). La toma de Cherburgo completa la sumision de Normandía. - Las tropas de Carlos VII se trasladan á Guyena.

Francia. - Muerte de Inés Sorrel. - Inmerecida acusacion de envenenamiento contra Jacobo Coeur, platero del rey, y cuyas riquezas habian contribuido al mantenimiento de cuatro ejércitos.

Italia. - El pueblo de Milan sublevado abre las puertas á Francisco Sforza, que tenia sitiada la ciudad desde el año anterior, y le proclama duque solemnemente (marzo). El platero Maso Finiguerra, de Florencia, hábil grabador de figuras en placas de plata, halla el secreto del grabado en talla dulce.

Portugal. - Antonio Noli, ge-

novés al servicio de Portugal, descubre las islas de cabo Verde, situadas al Este del Senegal.

1451

Inglaterra y Francia. - Burdeos y Bayona se someten á Dunois (junio y agosto).

Imperio griego. - Nuevas negociaciones para la reunion de las dos Iglesias, con la esperanza de obtener auxilio de Occidente. El pueblo de Constantinopla trata como enemigo al legado romano.

Italia. - Por una bula pontificia se despoja á Grado, ciudad casi desierta en la desembocadura del Isonzo, del título patriarcal, que se confiere á Venecia (octubre). - Nicolás V, infatigable protector de las letras y de las artes, manda reparar las murallas, las puertas y torres de Roma, el Capitolio y el castillo de San Angelo.

Suecia. - El arzobispo de Upsal llama á los daneses á Suecia.

Turquía. - Muerte de Amurates II (febrero). Mahomet II, su hijo, que tiene ya veinte años, muéstrase digno de sucederle.

1452

Alemania é Italia. - Federico III recibe en Roma, de manos de Nicolás V, la corona de Lombardia y la del imperio, pero renuncia á los derechos imperiales sobre Roma (marzo). - La reputacion de Alfonso el Magnánimo atrae á Federico III á Nápoles. Mediante un censo anual otorga el título de duque de Módena y de Reggio á Borso de Este, marqués de Ferrara, sucesor de su hermano Lionel.

Inglaterra. - Ricardo de York manda encerrar en la torre á Somerset, ministro y favorito del rey Enrique VI.

Inglaterra y Francia. - Burdeos se subleva en favor de los ingleses.

Imperio griego. - A petición de Constantino Paleólogo, la Génova le envia cinco grandes navios cargados de provisiones, para que pueda combatir contra los turcos.

España. D. Carlos de Viana, á quien las iniquas injusticias de su padre han obligado á tomar las armas, es derrotado y cae en su poder.

Italia. - El nuevo duque de Milan, Francisco Sforza, es atacado por los venecianos, unidos con el rey de Aragon, el marqués de Monferrato y el duque de Saboya (abril); pero resistirá con ayuda de Génova, Florencia y Mantua. - Un noble romano, Estéban Porcaro, conspira contra Nicolás V: reconocido culpable, es juzgado y ahorcado (diciembre, enero 1453).

1453

Alemania. - Federico III erige el ducado de Austria en archiducado, con prerrogativas particulares.

Inglaterra y Francia. - La llegada del inglés Tallot á Gu-

yena prolonga las hostilidades, pero muere en la batalla de Castillon, en Perigord (17 julio). Burdeos se ve en la precision de capitular: se construirán en la ciudad dos fuertes, cuyos comandantes serán responsables de la fidelidad á Carlos VII (19 octubre). A los ingleses no les queda ya mas que Calais, plaza que conservarán ciento quince años.

Inglaterra. - Nacimiento de un heredero de Lancaster (23 octubre). Trastórnase la razon de Enrique VI, lo cual hace concebir nuevas esperanzas al duque de York, que era el príncipe de la sangre mas allegado antes de nacer el de Gales.

Bohemia y Hungría. - El emperador entrega por fin á los húngaros su rey Ladislao, que despues de haber visitado la ciudad de Baden, se dirige á Bohemia para ser coronado; jura una capitulacion favorable á los husitas, y otorga la dignidad de gobernador á su partidario Jorge Podiebrad (octubre).

Imperio griego y turcos. - Mahomet II emprende el sitio de Constantinopla (2 abril) con trescientos mil hombres y mil cuatrocientas galeras: cincuenta y ocho dias de trinchera abierta. Ocho mil griegos solamente, con algunos genoveses, combaten en defensa de la ciudad: los navios de Venecia llegarán demasiado tarde; las galeras otomanas son introducidas en el puerto. Asalto (29 mayo): el último emperadorgriego, Constantino XII, muere en la brecha; saqueo y pillaje de Constantinopla; Santa Sofía se convierte en mezquita, y la ciudad en capital del imperio otomano. Los griegos que han quedado en ella podrán profesar libremente su religion. Italia dispensa hospitalidad á los fugitivos y recibe los preciosos monumentos de la literatura antigua. - Rápidos progresos de los turcos en la Tracia y la Macedonia; algunos príncipes griegos conservan todavía la Morea y la costa Septentrional del Asia Menor.

España. - La toma de Constantinopla anima á los moros de España, que devastan el territorio cristiano de Jaen: pero el rey de Granada se hace odioso á sus pueblos y será destituido en 1454. - A petición del rey de Castilla, el príncipe aragonés Juan II devuelve la libertad á su hijo D. Carlos de Viana. - La nobleza de Castilla y la reina obtienen al fin del débil Juan II que se juzgue, condene y ejecute á D. Alvaro de Luna, con lo cual queda sin apoyo el monarca.

Francia. - El platero del rey, Jacobo Coeur, condenado á la pena capital, es desterrado para siempre, confiscándose sus bienes. - Tratado de alianza con la confederacion helvética (noviembre). - El Delfin forma el parlamento de Grenoble, que hará las veces de corte del príncipe.

TERCER PERIODO

LOS TIEMPOS MODERNOS (1453-1789)

SEGUNDA PARTE DEL SIGLO XV

RESEÑA GENERAL

DESDE LA TOMA DE CONSTANTINOPLA POR LOS TURCOS (1453)

Tomada Constantinopla y aniquilado el imperio griego, los triunfos de Mahomet II son rápidos: queda dueño de Albania despues de la muerte de Scanderbeg; poseedor de la Morea y la Eubea, apenas deja algunas islas á los venecianos, y sus ejércitos, recorriendo el Danubio y el Friul, ocupan á Otranto, la llave de Italia. El terror inspira á los occidentales proyectos de cruzada que abortan, y tentativas de reconciliacion entre los Estados divididos de la península, que no darán tregua á sus rivalidades. Por fortuna despues de Mahomet las sediciones de los genzaros y la envidiosa ambicion de un hermano del nuevo sultan retardan los progresos de los turcos.

Italia ofrece un refugio á los fugitivos de Constantinopla: los griegos enseñan su lengua á los italianos; llevan los ricos monumentos de su antigua literatura, y dirigen los primeros esfuerzos que entonces se hacen para estudiar é imitar aquellos grandes modelos. Los Calcondiles, los Lascaris, Juan Andrónico, Teodoro Gaza, de Tesalónica, y Juan Argirópilo, de Constantinopla, revelan á sus discípulos de Milan, de Florencia y de Roma los autores clásicos de la antigüedad griega. Tienen por protectores al papa Nicolás V, que funda la Biblioteca del Vaticano; á Pio II, que habia ilustrado ya como literato el nombre de Eneas Silvio; y á Lorenzo y Cosme de Médicis, á quienes Florencia debe su Academia y su preciosa Biblioteca. Los platónicos griegos prevalecen en Italia: el canónigo Marcilio Ficino enseña su doctrina en Florencia y el famoso Pico de la Mirándola trata de conciliar á Platon con Aristóteles; pero los trabajos literarios propiamente dichos, los estudios críticos, de historia ó de elocuencia, y las traducciones, sirven mejor para perfeccionar la lengua latina. Lorenzo Valla abre en Nápoles y en Roma cursos públicos de elocuencia latina y griega; Francisco Filelfo es un brillante profesor de elocuencia y filosofia en Bolonia, Florencia, Siena y Roma; Angel Policiano parece imitar la antigua lengua romana en sus numerosas producciones.

Angel Policiano enriquece tambien la lengua nacional, que recobra en sus estancias su vigor y vivos colores; el estilo épico le debe un gran número de términos, de comparaciones y de giros. Boyardo escribe en italiano, en la corte de los príncipes de Este, su *Orlando enamorado*; y Hércules de Este hace representar comedias griegas y latinas traducidas al italiano.

Las artes del dibujo llegan al apogeo de su gloria con Bramante, Miguel Angel, Leonardo de Vinci y el joven Rafael, discípulo del Perugino; mientras que Alemania tiene ya su Alberto Durer.

Pero las bellas artes no mejoran las costumbres públicas ni las dulcifican tampoco; muy lejos de ello, jamás hubo tantas perdidas, tantas traiciones y asesinatos, tan espantoso libertinaje. El reinado de D. Fernando de Aragon, hijo natural de Alfonso, que vence á un nuevo pretendiente de la casa de Anjou, es un azote para la Italia meridional. Juan Galeas María Sforza no sabe ser mas que un tirano, y muere asesinado en una iglesia. Los Pazzi y el papa Sixto IV traman una conjuracion contra los Médicis; Julian recibe tambien la muerte en un templo, y su hermano Lorenzo, que solo fué

herido, debe sostener la guerra contra el Papa, quien no se cree suficientemente vengado. Alejandro VI horroriza á la Iglesia y al mundo por la inaudita audacia de sus crímenes; y Ludovico el Moro Sforza, que llama á los franceses á Italia, apela al veneno para heredar antes la corona de su sobrino el duque de Milan.

Alemania tendrá largo tiempo un emperador universalmente despreciado por su ineptitud, por su codicia y mala fé, pero que vive feliz en medio del oprobio, vencido no pocas veces por sus vecinos de Hungría y de Bohemia, que penetran hasta Viena. El casamiento de su hijo Maximiliano con la heredera de los vastos dominios de Borgoña y de los Países Bajos aumenta la influencia de su casa; pero no se cuida de asegurar la paz pública del imperio. Al Este de Alemania, Polonia florece bajo los príncipes Jagellon y hace frente á la orden teutónica; los rusos, con Ivan, sacuden el yugo de los tártaros y se civilizan; y Suecia sustituye al rey un administrador elegido, que á pesar de las traiciones del clero defiende la independencia contra los daneses.

El reinado de Enrique IV de Castilla no es mas que una prolongada serie de disturbios, de conspiraciones y discordias: su hermana Isabel se hace declarar heredera presunta del trono, y muéstrase digna de ocuparle. Isabel y su esposo Fernando el Católico, que es el heredero y muy pronto dueño de Aragon, despojan á los moros del reino de Granada, resto del poder musulman fundado hacia ocho siglos; reprimen los fueros de la nobleza; crean las hermandades ó milicias populares que servirán de apoyo á la monarquía, y entregan á los herejes y judíos al sanguinario tribunal de la Inquisicion.

El genovés Cristóbal Colon, preocupado con la idea de encontrar un camino para llegar á las Indias por el Oeste del Océano Atlántico, como le buscaban los portugueses navegando al Este por las costas africanas, obtiene de Isabel la Católica, no sin trabajo, los medios para descubrir y dar á España un nuevo mundo. En 1492 salta á tierra en las Antillas, cuando los portugueses no habian podido doblar el cabo de las Tormentas, mas tarde cabo de Buena Esperanza para Vasco de Gama, que avanzando atrevidamente por el Este, marcha el primero á las Indias orientales dando la vuelta al Africa. Este viaje introduce un cambio en el comercio del antiguo mundo: Alejandría habia sido su centro en tiempo de los Tolomeos, de los romanos y de los árabes, y era el depósito general de Europa y de las Indias: en el siglo xv, Venecia era casi la única nacion que tomaba de aquella ciudad los géneros del Oriente y del Mediodía, y merced á esta industria enriqueciase á expensas de Europa. La expedicion de Vasco de Gama desvía el curso de estas riquezas; y despues del primer viaje de Colon, una bula pontificia dispone la reparticion de las Indias orientales y occidentales entre los portugueses y los españoles. Un portugués, Alvaro de Cabral, toca en la costa del Brasil sin haberla buscado; y el florentino Americo Vesputio será el plagiarlo casi desconocido de la gloria del genovés Cristóbal Colon.

Francia é Inglaterra dejan á los españoles y portugueses